
 

姜兆华：二三线城市会不
会放开限购 
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意见领袖 | 姜兆华 

最近苏州、青岛放开限购新政“一日游”消息引发舆论关注。这一方

面反映地方稳经济大盘，保供楼的焦虑与纠结，另一方面也可以看出“房

住不炒”仍是当前的政策底线。 

 

关于房地产调控政策问题，中央高层 7 月 28 日会议定调，坚持房住

不炒定位，“因城施策”用足用好工具箱，支持刚性和改善性住房需求。

坚持房住不炒定位，这个好理解，就是保障民生，维护市场秩序，不允许

炒房哄抬房价。“因城施策”这个也很清楚，就是因地制宜有条件放松，

而不是不加限制的全面放开。放松与放开一字之差，但含义却大不相同。

换句话说，工具箱里的东西可以随便用，但落脚点必须满足刚性和改善性
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需求。 

一些二三线城市通过鼓励三胎家庭购房、放宽人才引进、降低社保缴

费期限等政策放松限购，一些城市甚至有选择地放开部分区域，这些政策

大张其鼓却也相安无事。因为这些政策调整符合国家大政方针，放松限购

师出有名。 

而苏州、青岛的情况就不同了。这两个城市是全国关注的热点城市，

在这些地方不加限制地全面放开限购，尺度显然过大；如果不及时刹车“叫

停”，其他二三线城市肯定会效仿跟进，炒房团也会死灰复燃，进一步助

长房价上涨，这显然触碰“房住不炒”政策红线。 

房地产作为刺激经济，拉动内需的“发动机”，一旦“熄火”将影响

到钢铁、水泥、基建等上百个上下游产业。从当下情势看，二三线城市房

地产需求动力不足，放开限购对大多数二三线城市来说，实属无奈之举。

但放开限购的前提是坚持“房住不炒”。短期看，二三线城市只会循序渐

进地放松限购，但绝不会赤裸裸地放开限购。 

(本文作者介绍：EFP 金融管理师，山东师范大学特聘教授、硕士生导

师，现任某全国性股份制商业银行总行部门负责人。) 
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